

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8466

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'45 ptas.

Palma, Lunes 10 de Junio de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
San Bartolomé, 22. — Teléfono 41

Nuestros colaboradores

Impresiones de Mallorca

VI

A medida que el carruaje avanza hacia el interior de la isla aumenta la belleza de esta. Subimos hasta alcanzar las crestas de las montañas, que al salir de Palma nos habían parecido elevadas e inaccesibles. Pronto dejando atrás Valldemosa con su interesante Cartuja que encierra algunos cuadros de mérito, reliquias y objetos de arte, llegamos ante la hospedería que hizo construir en Miramar el difunto Arquiduque de Austria S. A. Luis Salvador.

Ya de ante mano me habían prevenido de la magnitud forestal de la princesa posesión, pero aun llegando de Valldemosa sorprende y encanta la multitud de los miradores que, para inclinarse a su capricho sobre abismos profundos, hizo construir el propietario.

Tan pronto penetrábamos en la capilla voliva, que recuerda por su graciosa sencillez arquitectónica y más aun por su situación al borde del agua azul y transparente, las capillitas que bien en Italia bien en los lagos de Baviera o el Salzbourg esmaltan las orillas, como si pidiesen al viajero que admira estático la belleza que le rodea, una oración de gracias para el Creador.

Este nombre de Miramar, parece ser predilecto de los archiduques de la Casa Hapsburgo. Sienten ellos ignata preferencia por la contemplación de las llanuras líquidas, que representan tan bien la inmensidad del pensamiento solitario. Y a este afán de contemplar a plena satisfacción su espectáculo favorito, ha obedecido la edificación de castillos, palacios, y en el caso particular de Mallorca, diferentes miradores, por que no les satisfacía la vista que desde su mansión podía proporcionarles las anchas ventanas.

Quando la Reina Regente que fué de España, se construyó un palacio en San Sebastián, le orientó hacia el mar, dejando a su espalda y como vista secundaria los bellísimos paisajes de la región guipuzcoana y le dió el nombre de Palacio de Miramar. En la costa del Adriático está enclavado el más bello y sumioso de los palacios que los archiduques de Austria han bautizado con el nombre de Miramar, palacio que a su esplendor arquitectónico y a su situación privilegiada lleva unido un tristísimo recuerdo histórico.

Allí moraba con su joven esposa, Carlota de Bélgica, el caballero archiduque que dejó tan gratos recuerdos de su gobernación en el Lombardo Veneto, entonces austriaco. Ambiciones fomentadas por la princesa Carlota, insidias de diplomáticos y cesa Carlota, insidias de diplomáticos y desconocimiento total de las leyes de la historia, llevaron a Maximiliano de Hapsburgo a abandonar su poético palacio por el trono de los aztecas. Refiere la tradición que los pescadores de la costa adriática, al saber la decisión del archiduque, acudieron una y otra vez bajo las ventanas de su palacio a cantar este estribillo profético:

*Massimiliano, non ti fidare;
Torna al castello di Miramare.*

Acaso más de una vez sintiera el arciducado Luis Salvador, vagando por sus bellísimos bosques, la nostalgia de la patria lejána, la sed de los placeres que le brindaría el gran mundo en aquella corte imperial de Viena, la primera de Europa en lujo y fausto. Pero en su niñez debió escuchar la trágica historia de Maximiliano, y al sentirse atraído hacia el mundo, desde el fondo de su soledad mallorquina, quizás las olas, con su rumor monótono y cadencioso, batiendo la base de los miradores le advertían los peligros de la existencia entre púrpuras que a veces se empanan en sangre. Nada más fácil que la imaginación, confunda, en esos momentos en que apenas nos damos cuenta de si pensamos o soñamos tan fuerte es la sensación del mundo interior el mar que rodea a Mallorca y el mar que rodea la escarpada costa de la península de Istra. Ambos son el Mediterráneo, azul y en sus oídos pudo resonar el profético:

Torna al castello di Miramare.

Yo también al dejarle, encantada por mi brevisima visita, estasiada el alma ante su agreste belleza, oía en mi imaginación la voz que me repelia para consolarme de la Partida:

Torna al castello di Miramare.

Carmela Eulate Sanjurjo.

Deportivas

Simón Febrer

Conforme adelantamos, ayer mañana llegó en el vapor correo de Alicante el afamado corredor ciclista Simón Febrer, que como saben nuestros lectores acaba de obtener un triunfo más, en su brillante carrera ciclista, con el Campeonato de España en carretera celebrada en Sevilla.

Se trasladaron al muelle para esperar a Febrer numerosos aficionados y admiradores del notable corredor.

Al desembarcar Febrer, resonó una estruendosa salva de aplausos y vivas que se confundían con los acordes de la Marcha Real que ejecutó una banda de música que allí acudió.

Seguidamente Febrer, acompañado de varios de sus amigos, entre ellos el Presidente del Veloz D. Joaquín Pascual subieron en un coche dirigiéndose al domicilio de los industriales señores Darder Hermanos en donde se sirvió un refresco, pastas y licores a todos los que habían acudido al muelle. Durante este tiempo una banda de música ejecutó distintas piezas.

El Presidente del «Veloz Sport Balear» entrega a Febrer de una hermosa medalla de oro, como recuerdo del quinto campeonato que gana, ofreciéndole otra, para cuando gane el sexto campeonato, que seguramente no tardará en obtener.

Fueron muy numerosas las felicitaciones que recibió el bravo campeón y con ellas unimos la nuestra más cordial y efusiva.

Simón Febrer, por la tarde marchó a su pueblo natal, Felanig, donde también se le dispensó un cariñosísimo recibimiento.

Ofrecimos a nuestros lectores dar varios datos de la carrera y hoy que hemos escuchado al notable corredor referirlos con todas sus coincidencias y también hemos visto las informaciones extensísimas de los periódicos del continente que le dedican páginas enteras, insertando su fotografía en lugar preferente, vamos a decir algo también.

En la carrera de campeonato, tomaron parte quince corredores entre los que figuraban los más afamados de España, estrado representadas la mayoría de regiones de España.

Febrer, además ganó una prima de 50 pesetas. Al llegar a la meta el campeón de España se le tributó una ovación delirante.

En segundo puesto llegó Martínez, tercero Corchón, cuarto Colgado, quinto Antón, sexto González y séptimo García.

Febrer además, ganó otra prima de 25 pesetas y dos cubiertas de máquina ofrecidas por la Casa Dunlop.

Con arto sentimiento, el escasez de papel nos priva de dar más extensión a la descripción de la carrera, como hubiera sido nuestro deseo; así pues daremos por terminadas estas líneas patentizando al más bravo campeón, Simón Febrer, nuestra felicitación, que hacemos extensiva a los industriales señores Darder Hermanos por ser los que más eficazmente coadyuvan a los éxitos de Febrer.

Una excursión notable

Notable por todos conceptos, resultó la excursión que realizaron ayer un grupo de socios del «Veloz Sport Balear» a los pintorescos lugares de Puigpuñent, Galilea, Puig de Galatzo y Estalenchs.

Los excursionistas Bartolomé Gay, Nicolás Oliver, Juan Crespi, Agustín Estarellas, Pedro Garí, Pedro Tous y Francisco de Asís Fuster Pérez, salieron de Palma a las cuatro y media de la madrugada dirigiéndose en bicicleta a Galilea pasando por Puigpuñent.

Una vez allí y provistos de las consabidas viandas emprendieron la marcha a pie hacia Calatzo. Aquí está, lo verdaderamente notable de la excursión, la subida al puig por la parte más escabrosa, por la que nadie, que sepamos, haya intentado escalar, por ser extremadamente peligrosa, pues al menor resaca, con sólo que se desprendiera una piedra en la que se agarra el atrevido, se va irremisiblemente al precipicio.

Así pues, los excursionistas, sin emplear cuerdas ni instrumento alguno que les facilitara la subida, escalaron el puig de Galatzo.

Una vez en la cúspide, se encendió fuego, pues la temperatura nos helaba, y después de admirar el bello panorama que desde allí se divisaba, continuamos la marcha hacia Estalenchs, emprendiendo seguidamente el regreso, dando la vuelta por la falda del Puig.

El almuerzo y comida lo efectuamos los excursionistas en el punto conocido por «Se Font d'es pi» lugares que aprovechó el amateur señor Estarellas para sacar varias placas fotográficas de los excursionistas.

Ya otra vez en Galilea, recogimos las máquinas y arreado de firme llegamos a Palma sobre las cinco de la tarde, satisfechos todos, de la excursión realizada, principalmente por no haber sufrido el menor percance ni la más leve avería, ni un pinchazo siquiera en las máquinas... pero el cansancio... ¿puede ser mayor?

DESDE LONDRES

Una noble protesta.—Los actos inhumanos perpetrados por el enemigo sea en tierra que en mar han servido de motivo a una carta de protesta dirigida por el Grande Prior de la Orden del Hospital de San Juan de Jerusalén en Inglaterra a la misma Congregación de Alemania.

Esa carta que lleva la fecha del 14 de ma-

yo próximo pasado, muy probablemente no ha llegado a su destinación. Esta firmada por el Duque de Connaught (Grand Prior), el conde de Plymouth (Sub Prior), el Coronel Sir Herbert Jekwill (Chancellor) y el Señor Evelyn Cecil M. P. (Secretary-General) y fué dirigida al «Muy Ilustre Grande Maestro de los Caballeros de Brandeburgo de la Orden Equestre de San Juan y a todos sus miembros».

Se llama en dicho documento la atención de los céfades alemanes «sobre de algunos actos bélicos hechos por el Gobierno Imperial alemán que nos parecen contrarios a las declaraciones, máximas y profesiones de fé de nuestra antigua y muy ilustre Orden de caballería cristiana y a los miembros de la Orden Teutónica se les ruega de apelar a su Soberano, el Kaiser, y de ejercer sus influencias cerca del Gobierno Alemán, para obtener:

- 1.º Que de ahora en adelante quede prohibido el hundimiento de buques hospitales.
- 2.º Que se atiendan en todos los campamentos el tratamiento según los preceptos de la Humanidad de los enfermos y heridos de guerra.
- 3.º Que se observen estrictamente las disposiciones de la Convención de Ginebra.

«Nosotros tenemos el sentimiento, añade la carta, de tener que manifestar nuestra opinión que bajo ese punto de vista, el Gobierno de Su Majestad Imperial no se ha siempre conformado a los ideales y leyes de nuestra Comunidad Cristiana. Estas finalidades siguen siendo de tal manera el objeto mismo de nuestra institución que por ellas viene luchando desde los tiempos más antiguos, que nosotros apelamos a la más grande confianza a sus eminentes miembros de Alemania, abrigando en nuestros corazones la esperanza de que ellos unirán sus esfuerzos a los nuestros con el fin de que no se olvide nuestro histórico mote «Pro Fide ac pro Uilitate hominum» y siga siempre llevado a su altura nuestro estandarte de generosidad, caridad, piedad y honor cristianos.»

La Orden de San Juan en Alemania cuenta con cerca de 3.000 miembros de la más alta aristocracia.

(Trad. del Daily News.)

Varias ideas del presidente Wilson

En una carta escrita por el presidente Wilson, y leída en un mitin de los jefes de su partido en New Jersey, surgieron nuevos ideales para los partidos políticos en los Estados Unidos. La carta dice así:

«Una época de grave crisis ha llegado en la vida del partido democrático en New Jersey, época en que sus amigos y auxiliares han de mirar frente a frente los hechos que produce esta situación de los terribles días de la guerra, y del cambio revolucionario en la existencia, cuando nuevas fuerzas económicas y sociales pesan sobre el mundo, cuando ningún profeta político se atreva a conjeturar el futuro, y cuando nos vemos obligados a registrar hasta lo más hondo de nuestros corazones y prepararlos para el nacimiento de un nuevo día, que esperamos sea de mayores oportunidades y mayor prosperidad para el término medio de la masa de hombres y mujeres que luchan por la vida, y de mayor seguridad y también oportunidades para los niños.»

«Los viejos gritos de batalla de las agrupaciones políticas han perdido su significación, y nada expresarán en el futuro al elector, porque la guerra cambiará ciertamente la mentalidad de Europa lo mismo que la de América. En todas partes los hombres buscan principios democráticos que toquen sus corazones, como medio de conocer su profundidad, su sinceridad, su adaptabilidad a las necesidades reales de su vida, y cada uno que tenga algún poder visual ha de ver que la verdadera prueba de la justicia y el proceder recto, vendrá como nunca ha venido antes. Los hombres en las trincheras, que se han libertado de la esclavitud económica a la cual algunos de ellos estaban ya acostumbrados, es probable que vuelvan a sus hogares con nuevas ideas y nuevas impacencias ante todas esas meras frases políticas al uso, y pidan que se piense y se obre con más verdad, y más sinceramente.»

«Que el partido democrático de New Jersey, olvide, por tanto, todo aquello que no sea el nuevo servicio que está llamado a prestar. Ningún hombre podrá avalorar los días de reconstitución política y económica que están delante de nosotros, pero sí sabemos que todos los programas han de lanzarse con absoluto desinterés, que ningún partido debe tratar de servirse a sí mismo, sino de servir a la humanidad, y la tarea es muy práctica, significando que cada programa y cada medida que contenga ha de probarse de ese modo—como un servicio a la humanidad—y solo de ese modo. Es justo, es un favor del término medio de los hombres, no hay detrás de ello influencias o privilegios; comprende, en realidad, la concepción más alta de la justicia social y del proceder honrado, sin consideración a persona, o clases o particulares intereses.»

«He ahí una prueba bien alta. Solo podrán resistirla aquellos que sientan una genuina simpatía por las masas humanas, y una profunda penetración de vista para conocer sus necesidades, y un propósito recto y limpio de egoísmos e intenciones partidistas. El partido que se eleve a la altura de esa prueba recibirá el apoyo del pueblo, porque lo merecerá.»

EL PROYECTO DE REFORMAS MILITARES

Discurso de D. Fernando Weyler

Por considerarlo de gran interés, por tratarse de nuestro amigo el Diputado a Cortes por Mallorca D. Fernando Weyler y porque en algunos párrafos se refiere a Baleares, reproducimos el discurso pronunciado por el citado diputado al consumir el tercer turno en contra del proyecto de Reformas Militares.

Dice así:
«El Sr. WEYLER: No es mi propósito, señores Diputados, al consumir el tercer turno en contra del proyecto de ley sometido a la deliberación de la Cámara hacer una disección del proyecto; y no lo juzgo oportuno, porque entiendo que es un gran paso y un verdadero avance en pro de la reorganización militar, y en tal sentido he de aplaudir sin reservas los grandes aciertos que contiene. Pero como toda obra humana, tampoco carece de defectos; así es que en lugar de la acción demoleadora que antes aludía y que está al alcance de todas las fortunas, mi acción será, pretendo ser, mucho más modesta, e irá encaminada en el sentido de perfeccionar, en lo posible, el proyecto, aportando algunas ideas, que celebraría muchísimo que mereciera la consideración de la Comisión, del Gobierno y de la Cámara.»

Para dar, Sres. Diputados, a mis palabras alguna autoridad de que carecen por la modestia de la persona que las pronuncia, he de procurar también no tomar en consideración en absoluto ningún interés local, ni particular, ni colectivo; no desconozco que quizá haya alguna derecha lesionada, que acaso haya perjuicios en ese orden de ideas; pero ellos encontrarán seguramente abogados más autorizados que yo que quieran defenderlos; yo simplemente he de tener la vista fija, en todo cuanto diga, tan sólo en el interés del Ejército y en el interés de la Patria.

Claro está que aunque con este proyecto se relacionan temas de extraordinario interés y de grandísima trascendencia, yo no puedo descender a desarrollarlos en todos sus detalles, cosa, por otra parte, innecesaria, dada la calidad del auditorio. He de concretarme sencillamente a indicarlos, a manera de índice, para que vosotros tangáis la bondad de suprir lo que yo omita.

Y si hemos de cumplir el Reglamento estrictamente en lo que prescribe respecto al momento de la discusión en que nos encontramos, claro que debo ocuparme, aunque sea ligeramente, de la potencialidad del país en relación con el problema militar.

Este pensamiento lo desarrolló mucho mejor que yo pudiera hacerlo el Sr. Artaña, cuando consumió el primer turno; pero debo decir que, a mi juicio, la potencialidad militar de las naciones es una cosa en realidad algo clásica, como se está demostrando en la guerra actual y precisamente con ocasión de los gastos militares.

Además, soy de los que creen que los gastos de carácter militar son reproductivos, esencialmente reproductivos, no sólo por su acción amparando la riqueza, sino por su acción en el desarrollo comercial exterior, sobre todo por lo mucho que facilita el comercio de Tratados ventajosos de carácter comercial. Además el Ejército no merece la consideración jurídica de mano muerta, porque todo cuanto absorbe su presupuesto, bien sea en orden al personal, bien en orden al material, vuelve inmediatamente al país, y vuelve desarrollando industrias y creando otras nuevas. Lo que sí, Sres. Diputados, considero absolutamente indispensable, ya que los gastos naturalmente no son escasos, porque estos proyectos, desgraciadamente, no pueden ser baratos, es una fiscalización de la Cámara para procurar que la inversión de estos gastos sea acertada.

Algunos estiman que es inoportuno discutir este proyecto por carecer de orientación internacional. Yo no creo que eso sea aplicable al caso presente porque como es un proyecto que realmente es sólo un paso inicial, lo que apenas es indispensable para subvenir a las necesidades defensivas del país, no es absolutamente necesario tener en cuenta este orden de ideas, máxime cuando todo Tratado de alianza engendra derechos y obligaciones, y si bien pudiera, naturalmente, descargarse algún peso en un sentido determinado, en cambio podría imponernos alguna obligación, que contrapesaría este derecho. Claro que en el orden teórico, porque no es este tema que sea prudente abordarlo ampliamente, en el orden teórico hay una orientación desde luego, que complementaria de modo extraordinario las condiciones defensivas de España, que es la inteligencia militar de los dos países que ocupan la Península. Esto simplificaría de modo extraordinario la defensa de ambos, mucho más teniendo en cuenta que a medida que se vaya incorporando a la civilización el continente africano, la importancia geográfica y militar de la Península ibérica tiene que ir en aumento.

Los espíritus estáticos, los que son contrarios a toda innovación y reforma, nos arguyen con frecuencia que no es prudente abordar una reorganización militar sin poder recibir las enseñanzas de la guerra moderna. Yo tampoco conceptúo que esta opinión tenga ningún valor, porque todas las enseñanzas de la guerra son una evolución que se verifica sobre una base, y esa base es la que ponemos nosotros en este proyecto en condiciones más aceptables para poder amoldar y adoptar estas enseñanzas de la guerra; por consiguiente, yo creo que no

guardando a otro momento, se puede ganar tiempo, porque no es de suponer que una de las enseñanzas de la guerra sea alejar todo peligro de que pueda resurgir. Esta aspiración, muy laudable, por desgracia no tiene visos de poderse realizar, porque pesa mucho sobre la Humanidad cinco mil años de historia, y la lucha, al fin y al cabo, es una ley biológica universal, una ley que casi tiene caracteres de eterna; además, considerar la guerra como un serie de muertes, asolamientos y fieros males, como dijo el poeta, no es justo.

Tiene su anverso y su reverso, y es imposible desconocer su acción reactiva sobre los pueblos cuando marchan a su decadencia, y es imposible desconocer también que ha sido el vehículo de la civilización y que hoy mismo marca un avance social de extraordinaria importancia y un progreso científico que no se hubiera logrado en muchísimos años de paz.

Pero, aun suponiendo que los trabajos realizados en sentido pacifista tuvieran éxito, debo indicar que cuando el presidente Wilson, a fines de 1916, lanzó la idea de la Sociedad de las Naciones, se celebraron en la Universidad de Ginebra una serie de conferencias en que se calculó la fuerza de Ejército o de Policía que correspondería a cada país en caso de un desarme general. En estos estudios, que se hicieron con la mayor escrupulosidad, teniendo en cuenta también la potencialidad económica de los pueblos, su contingente y su extensión territorial, se asignaba a España la cifra de 160.000 hombres, que es próximamente la consignada en el proyecto que ahora discutimos.

Yo quería indicar al señor Ministro de la Guerra que observo en este proyecto una omisión de bastante gravedad; me refiero a la enseñanza militar. Nada se dicen en él. Yo hubiera querido que un proyecto de reforma de la enseñanza militar, sobre todo en lo que afecta a la recluta del cuerpo de oficiales, hubiera precedido a este proyecto, porque siempre todo aquello que se refiere al orden moral tiene muchísima más importancia y trascendencia que lo de orden material, único a que se concreta el proyecto que discutimos. Pero, ya que no ha venido antes ni contiene el proyecto ninguna indicación ni promesa en este sentido, yo me atrevería a rogar al Sr. Ministro de la Guerra que nos tranquilizara acerca de este extremo, porque el plazo que requiere el proyecto para su implantación da tiempo sobrado para acometer esta reforma.

Y ya que hago mención del problema pedagógico, no estará de más que me haga cargo también de algo que con esto se relaciona. Los reclutas llegan hoy día a filas con una educación y una instrucción que no es lo bastante para sacar y obtener todo el provecho del esfuerzo que el país hace en la organización militar, porque los contingentes, al llegar a los cuarteles, no sólo reciben la acción pedagógica del Ejército en el orden físico, haciéndolos «bien faccionados», como decía el Rey Sabio, y en el orden técnico, preparándolos para el combate, cada día más importante por la autonomía que tienen en algunos momentos, sino que además ejercen una acción social, dándoles hábitos de subordinación y de disciplina. Hoy la enseñanza en el Ejército se aplica en parte a disminuir el número de analfabetos, y ya que como ocurre en otros países; no se da aquí enseñanza militar en las escuelas o en todos los establecimientos de enseñanza, como ocurre en el Brasil, no es mucho pedir que la cultura ciudadana sea base adecuada para fundamentar en ella la educación militar, creando una moral que no se pierda al primer roce adverso, ya que las batallas no se ganan con la destrucción y aniquilamiento del enemigo, sino por la pérdida de su moral.

No quiero, Sr. Ministro de la Guerra, avanzar ninguna idea sobre el particular, porque las deficiencias son sobradamente conocidas de S. S. y deseo además tener un exquisito cuidado en no detallar nada que represente una invasión de lo que son las atribuciones de S. S. y de lo que conceptúo la esfera del Estado Mayor Central.

Y vamos, señores Diputados a ocuparnos de la base segunda, que es la división territorial militar. Como en este proyecto no se razonan poco ni mucho los fundamentos que haya tenido el Estado Mayor Central para aportar esta división territorial, he tenido que acudir al proyecto redactado por dicho Centro en 1916, en que constan los motivos para la redacción de esta base, y allí aparece, como razón fundamental, el procurar una nivelación en los contingentes de las diversas regiones, finalidad que, por otra parte, confiesa el Estado Mayor Central que no se consigue más que de un modo muy deficiente.

Hay que tener en cuenta también, señores de la Comisión, que este argumento respecto al reclutamiento, que es al fin y al cabo, un detalle de escasa importancia al lado de otros de carácter técnico, tenía en el proyecto de 1916 mayor importancia, porque en él figuraba la creación de unas divisiones en cuadro que habían de nutrirse, naturalmente, con los contingentes de la región, y esas divisiones en cuadro han desaparecido en absoluto del proyecto que discutimos.

(Se continuará.)

PERDIDA

Desde la calle del Conquistador a la de Montesión se ha extraviado un imperdible de oro. Se gratificará el hallazgo en la Droguería de Viuda de José Juan.

La Sra. Doña Catalina Cererols y Fullana

VIUDA DE BERNARDO MANERA

Ha fallecido a los 95 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Sus desconsolados hijos D. Bernardo, D. Juan y D.^a Antonia (Vda. G. Gordiola), nietos, biznietos, sobrinos, ausentes y presentes y demás parientes ruegan a sus amigos encomienden su alma a Dios y asistan al Rosario que tendrá lugar hoy día 10 a las 8 y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada y al turno de misas que se celebrará mañana de 8 a 11 en la capilla de la Purísima de la Catedral.

Casa mortuoria: Victoria—6
No se invita particularmente.
El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Herniados, Trencats—Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo miércoles día 12 del corriente en la fondade EL VAPOR calle de Veri 19, en donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fondade del Vapor solo y únicamente el miércoles día 12 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

INFORMACION

Concurso de ganado

Ayer se celebró en La Puebla, un importante concurso de ganado. Figuraron en el citado concurso, muchos ejemplares de potros de un año, llamando extraordinariamente la atención, uno de estos ejemplares, raza Orloff-anglo, presentado por el notario D. Rafael Poquet y Ceimari. Con este motivo, fué el citado señor muy felicitado.

Notas del puerto

—Anoche, salió para Barcelona, a la hora de itinerario, el vapor *Rey Jaime I*.
—De Ibiza y Alicante, llegó ayer a las nueve de la mañana, el vapor *Mallorca*.
—De Barcelona, ha llegado hoy a la hora de itinerario el vapor *Rey Jaime II*.
—Con cargamento de tomates, ha llegado hoy a este puerto, el falucho *José María*.
—De Torrevieja, ha llegado el falucho *San José*, con cargamento de esparto.
—Esta tarde, han quedado montados los tres palos al pallebot recientemente botado agua. *Ramis V*.

De Instrucción Pública

Se ha concedido una subvención de 1500 ptas. a la Diputación provincial de Baleares para la organización de colonias escolares.

La Dirección general ha dispuesto que en las oposiciones del Magisterio, cuando obtengan plaza maestros que desempeñan escuela nacional y van a la oposición con el sólo objeto de levantar la limitación de derecha o lograr otra plaza de nueva creación, se entienda aumentando el número de plazas anunciadas en tantas a 1,000 pesetas cuantas sean aquellas que desempeñan las citadas escuelas, y los que dejen por obtener de las de nueva creación, se proveerán en las mismas oposiciones.

«Los Previsores del Porvenir»

Los asociados de la Sección de Palma de Mallorca se reunirán en junta general el próximo domingo día 16 actual a las cuatro de la tarde en la calle de Lullio (Patronato Obreiro) con objeto de discutir la orden de convocatoria de la próxima Asamblea general extraordinaria, y acordar lo que proceda. Por tener que tratarse asuntos importantes se solicita la asistencia de los asociados. En las oficinas de la Representación calle de Troncoso n.º 3-2.º se facilitarán las papeletas correspondientes para poder asistir a la reunión a los que tengan derecho a ello hasta 48 horas antes de la celebración de la junta.

Notas del Carnaval

A las doce y media de la tarde de ayer se celebró en la iglesia del caserío del Terreno, la consagración del enlace de la bella y distinguida señorita María Rater y Quetglas y el joven y acaudalado fabricante catalán D. Felicit Sabaté y Bou.

La unión fue bendecida por el Maestro de Sagradas Ceremonias de la Catedral Basílica Rdo. don Luis Palmer, ayudado por el vicario de la iglesia reverendo don Bartolomé Pons.

Fueron padrinos por parte de la novia sus tíos los comerciantes don Jaime Quetglas y don Román Muret y por la del novio los industriales don Juan Ferrer Ochoa y don José Buxadé Matemala.

La novia en el acto de la consagración del enlace lució un precioso vestido de crepón de seda blanco con ricos encajes y otros valiosos adornos, que hacían resaltar más aún su belleza.

Terminada la ceremonia, los novios y los invitados se trasladaron al Hotel Victoria, donde se celebró un banquete cuyo menú, exquisito y tuculento fué servido admirablemente por el maître del citado Hotel. Un cuarteto formado por los profesores señores Roig, Fortas, Martí y Capó amenizó la comica con selectas obras de los más celebrados autores clásicos y ejecutando la marcha nup-

Hasshan y Melikach del malogrado Usandizaga mereció los honores de la repetición; fué un homenaje a un músico español. El *bájar de fuego* sorprendió algo al público, pues Stravinski era nuevo para Palma, pero fué aplaudido como se merecía, y en la segunda parte se deleitó la concurrencia con la famosa pastoral de Beethoven que fué bordada por los señores de la Sinfónica.

En la última parte el entusiasmo llegó ya a sus límites. Wagner ocupaba toda la parte del programa y a medida que se desarrollaba la parte del delirio del público iba en aumento gracias a la portentosa labor del maestro Arbós y de sus huéspedes.

El preludio de Tristan e Iseo, y la muerte de Isolda, la marcha fúnebre del «Ocaso» y la cabalgata de las Walkirias merecieron una ejecución que no hay quien la supere, ni siquiera iguala. La ovación fué unánime, entusiasta, el público en pie, señoras y caballeros vitoreaban al maestro y a sus huéspedes, y entonces Arbós amable como siempre nos dió de propina la Overture del *Thamhauser* y se re-rodó la ovación y los vitores y aclamaciones.

En resumen un éxito triunfal, enorme como pocas veces se registra en Palma. Anoche salió para Barcelona la Sinfónica y el público en el muelle, de pidió con vivas y aplausos al maestro Arbós y a sus subordinados.

Las sesiones celebradas ayer se vieron muy concurridas. Para hoy se anuncian los dos primeros episodios de la serie de gran éxito *El Correo de Washington*, interpretada por la notable y bella artista, conocida con el nombre de *La Perla blanca*.

La Empresa de este teatro anuncia que aprovechando la ocasión de hallarse de paso en Palma para Mahón, la compañía de comedia de Luis de Llano, dará pasado mañana miércoles una función popular extraordinaria en este teatro.

Se pondrán en escena el drama en tres actos de Dicienta *Juan José* y la deliciosa comedia en dos actos de los Quinteros *Así se escribe la historia*.

Regirán los precios de 1 peseta entrada y butaca y 30 céntimos la entrada, siendo todos los impuestos a cargo de la Empresa.

El concurso del principal

Esta mañana la Comisión Provincial ha resuelto el concurso de arriendo del Teatro Principal.

Se presentaron dos pliegos: uno firmado por don Nicolás Sastre, en el cual se hace resaltar la difícil situación de los negocios teatrales, diciendo que a pesar de creer excesivas las condiciones de arriendo las aceptan en su totalidad para evitar que el Principal pudiera quedarse sin empresa y pide la explotación por un año.

En el pliego que firma el actual concesionario don José Ribas se ofrece.

Aceptar todas las condiciones de la Diputación; aumentar a 2531 pesetas el alquiler anual; dar un beneficio anual a favor del Santo Hospital y otro a favor de otra entidad benéfica; aumentar hasta 70 el número de funciones serias anuales y de 90 a 100 el de cine artístico; pagar el alquiler por 2 años forzoso y 2 voluntarios y se compromete a dar cuando menos 10 funciones de ópera estrenando dos óperas de Wagner que serán *Tristan e Isolda* y *Las Walkirias*.

La Comisión ha acordado por unanimidad y sin discusión, conceder la explotación del Teatro Principal a D. José Ribas.

En el Consistorio

SESION DE HOY

Se reúne a las 12.15 el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde D. Pedro Martínez, asistiendo los concejales Sres. Barceló y Mir, Puigserver, Planas, Barrera, Villalonga y Oliver, Bisbal, Obrador, Oliver, Quetglas, Pou, Muntaner, Trián, Alorda; Rover, Alemany, Bibiloni, Carrió, Salom, Aguiló, Corbella, Moner, Suau, Rosselló, Mas, Aguiló (D. C.), Fons, Coll y Solá.

Orden del día

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Se aprueban algunas aclaraciones antes los señores Obrador y Villalonga Oliver en el acuerdo referente a los temporeros.

También se aprueba el acta de la sesión extraordinaria del viernes.

Se aprueban varias cuentas y otras quedan sobre la mesa.

Quedan aprobados varios dictámenes sobre distribución de fondos de Ensanche y Hacienda; bajas de impuestos y el arbitrio extraordinario sobre automóviles.

Vuelve a la Comisión un dictamen proponiendo una investigación sobre la contribución en el Ensanche.

Se concede un donativo de cien pesetas para un monumento a Isaac Peral en Cartagena.

Se conceden varios permisos para obras particulares.

Se presenta un dictamen insistiendo en que se construya una tubería de hierro en la calle de la Marina.

Asuntos varios

Se da cuenta de una circular sobre subsistencias dirigida por el Comisario General a los municipios, referente a la estadística de las actuales cosechas de cereales.

Se acuerda que el oficial letrado encargado de las Subsistencias, de común acuerdo con el Alcalde ponga en práctica el asunto.

Queda sobre la mesa una proposición relativa al pago de empleados encargados de jardines y arbolados.

El arbitrio sobre las carnes

Se reproduce el dictamen de la comisión especial sobre el arbitrio de carnes, que ya conocen nuestros lectores.

El Sr. Rover dice que acude a la sesión requerido por el Sr. Pou, pues dice que no pretende reducir ninguna responsabilidad. Veo en el dictamen ciertas quejas contra los Alcaldes anteriores al Sr. Martínez, y hoy vengo aquí para que claramente se me formulen cargos. Mi actuación sobre este punto en la Alcaldía ha sido clara y por tanto acepto todas las responsabilidades. Por otra parte, en este asunto seguí las normas y costumbres establecidas.

El señor Suau empieza haciendo suyas todas las palabras del señor Rover. Exige además que se le haga responsable de todo lo ocurrido en este asunto durante su gestión.

A medida que se desarrolle el debate y cuando se me acuse, yo contestaré. (Se lee una carta del empleado del arbitrio de carnes en la cual se dice que las bajas ocurridas son posteriores a la gestión de los señores Rover y Suau.)

Usa de la palabra el señor Villalonga y Oliver y empieza diciendo que contra el señor Rover no tiene que formular ninguna acusación. Debo trazar una línea entre el Sr. Rover y el Sr. Suau.

Se lamenta el señor Villalonga Oliver de que lo que se dice en la carta ahora leída es completamente distinto a lo que se dijo delante de la Comisión.

Trata de la forma de llevar la contabilidad en este arbitrio, que califica de malo por faltar una serie de requisitos.

Dice que se han hecho bonificaciones del 5 al 30 por ciento, lo cual es contrario a la ley, y más digno de censurar porque se hacían distinguos.

Añade que el empleado sostuvo que dichas bajas las hacía, autorizado por el Alcalde.

Se cupa de las multas impuestas y que no han ingresado en los fondos municipales. (Se da lectura a otra carta dirigida al Alcalde, por el empleado del arbitrio, diciendo que él no acusó a nadie y que las bajas se hacían según costumbre establecida. Se le contestó que mantenía el dictamen ya conocido.)

El señor Corbella dice que aceptó el nombramiento en la comisión por deferencia al Alcalde y para cumplir con su deber con arreglo a los dictados de conciencia.

Hace constar que no formó parte de la ponencia y que delegó en los compañeros todas sus facultades.

Luego estampó su firma al pie del dictamen convencido de que la Comisión ha obrado con toda lealtad y está en lo cierto. Pero ahora duda yo si la verdad es lo que entonces aquel empleado o lo que ha escrito ahora.

Se opone luego al nombramiento del señor Singala, pues este señor es el representante del gremio de carniceros. Además me opuse a todo nombramiento, pues un dictamen de investigación no debe terminar nombrando un nuevo empleado.

El único intervención en el dictamen es haberlo firmado, por creerlo exacto.

El señor Trián se ocupa del asunto que considera de gran importancia y defiende el dictamen.

Hace historia del arbitrio sobre la carne. Dice que el señor Singala perteneció antes a la sociedad de carniceros, por esta se disolvió con arreglo a la ley, y por lo tanto el señor Singala quedó en completa libertad.

Pide que se apruebe el dictamen y defienda de la administración directa como la más productiva.

Interviene el señor Barceló y Mir el cual explica los trabajos e investigaciones de la comisión.

Dice que el sistema seguido es defectuoso, que solo por inepto pueden hacerse cargos al encargado del arbitrio y que en este sentido firmó el dictamen.

Añade que el partido liberal ha sido siempre contrario al nombramiento de administrador.

Rectifica el señor Corbella diciendo que él en la comisión no representaba al partido conservador, y ahora da solo su opinión personal.

Mientras los Ayuntamientos sean políticos, no es posible la administración directa.

El señor Bisbal interviene en el asunto y censura duramente la contabilidad que se llevaba en el arbitrio de carnes.

Contestando al señor Corbella en lo que se refiere a los Ayuntamientos políticos, lo triste es que los partidos políticos llevan sus defectos al Consistorio. Por lo tanto lo primero que hay que sanear son los partidos.

Hace observar que el empleado ha dicho que hacía las bonificaciones con antelación de los Alcaldes y teme que ahora se haga un amañado, una martingala para hechar la responsabilidad sobre el Alcalde señor Martínez que es el que tiene la gloria de haber descubierto este desbarajuste.

Analiza largamente las gestiones hechas por la Comisión investigadora.

El señor Solá pronuncia breves palabras sobre el asunto y recuerda que estando enfermo el señor Canet ya se intentó nombrar otro empleado.

El señor Rover dice que él no ha ordenado ninguna baja durante su Alcaldía y pregunta si hay algún concejal que pueda concretar algún cargo en contra suya.

Voces: No.

El señor Alcalde explica su gestión en este asunto.

Dice que si se ha de volver a las andadas él está demás en la Alcaldía, pues esto significaría la martingala de que habló el señor Bisbal.

El Sr. Pou insiste en que aquí se ha pecado por ignorancia. La administración es mala, desastrosa; yo creo que el empleado habrá hecho bajas, pero no creo que se haya medido en el bolsillo una peseta. Yo no creo en estos fraudes, y creo y estoy seguro además que tan limpios de mano como yo, están los Sres. Rover y Suau.

Aquí lo que ocurre es que el Ayuntamiento está desprestigiado, y lo está porque no nos hemos defendido de los injustos y continuos ataques que se nos dirigen.

Hay en Palma dos semanarios *El Abuelo* y *La Vanguardia balear* que no se cansan de decir que esto es una pocilga y que hay que barrerlos, formulando cargos contra concejales sin probarlos.

Contra esto sólo hay un remedio: o el concejal acusado se declara culpable y se marcha a su casa, o va a estos semanarios y si no rectifican o prueban los cargos, se le rompe la cabeza o se pega un tiro al director.

(Voces de muy bien en público y escafos.)

Seguidamente se levanta el Sr. Suau, y como dice necesita cerca de una hora para desarrollar su discurso, se suspende la sesión hasta las 4 de la tarde.

La Casa de Correos

A las doce de hoy ha celebrado sesión la Junta para la construcción de la Casa con destino a Correos y Telégrafos, habiendo asistido los señores jefes de Correos y Telégrafos, jefe de la Abogacía del Estado con la representación del señor Delegado de Hacienda, Ingeniero jefe de Obras Públicas, Presidente de la Cámara de Comercio y Arquitectos de construcciones civiles señores Aleñá y Bannasar.

El señor Gobernador dió cuenta de un oficio de la Dirección General de Correos y Telégrafos fecha 3 de los corrientes, remitiendo una instancia y plano remitidos por varios concejales de este Ayuntamiento exponiendo la conveniencia de que se dedique para la nueva Casa de Correos y Telégrafos alguno de los inmuebles que el Estado posee en esta capital y que en el plano señalan. Enterada la Junta, acordó por unanimidad informar:

Que en cuanto a edificios del Estado en la ciudad de Palma que puedan ser aprovechados para Casa de Correos, ya manifestó la Junta en el primer concurso su opinión en antecedente que obran en la Dirección, y respecto a los que ahora se señalan como propiedad del Estado:

1.º El edificio llamado «Junta de Fomento», no consta sea del Estado y no reúne condiciones a juicio de la junta.

2.º El patio del Convento de San Francisco, oportunamente se informó como ya se ha dicho.

3.º El edificio de Montesión. El Estado lo ha reparado recientemente.

4.º La residencia de los antonianos. De este edificio, la mayor parte de la planta baja es de particulares y el resto que podría utilizarse ha de desaparecer según el proyecto de Reforma interior de la población que se está tramitando y actualmente dicha parte está ocupada por los Juzgados municipales.

A la una se levantó la sesión.

Comisión Provincial

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión Provincial, asistiendo los diputados señores Vidal, Pereyra, Llobera y Fortuny.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ha acordado reclamar antecedentes sobre un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Gabriel Palmer, en alzada de una providencia de la Alcaldía de Calviá, destituyéndole del cargo de guardia particular jurado del predio Santa Ponza.

Vistos los pliegos presentados al concurso anunciado para la explotación del Teatro Principal, por don Nicolás Sastre y don José Ribas, se acordó por unanimidad adjudicar el concurso a don José Ribas.

Vistos los varios pliegos presentados al concurso para la construcción y colocación de un artesano de madera en el salón de actos públicos de la Diputación, la Comisión antes de resolver en definitiva, sobre este asunto, ha acordado por unanimidad conceder a los dos concursantes, don Isidro Ripoll y don Guillermo Paig, un plazo que finalizará el día 8 corriente, para que presenten un trabajo en madera.

Ha quedado enterada la Comisión de un oficio del jefe de la Prisión de este partido, proponiendo la adquisición de ropa interior para los reclusos en aquel establecimiento.

Como se solicita, se ha acordado, que el Arquitecto Provincial, pase a Felanitx para levantar varios planos.

Se ha acordado anunciar un concurso para la adquisición de diferentes clases de ropa que se necesitan en el Hospital Provincial.

Se ha acordado conceder la autorización necesaria, para que un asilado pueda contraer matrimonio.

Y finalmente, han sido aprobadas varias cuentas por servicios provinciales.

GACETILLAS

—*Velada*. Muy concurrida se vió la velada celebrada anoche en los amplios salones de la sociedad Asistencia Palmesana.

El programa se cumplió tal como estaba anunciado, recibiendo los actores muchos aplausos.

Terminada esta parte la gente joven se entregó al baile, animando el salón numerosas parejas.

—*El Almendrón*. En el mercado de Felanitx se cotizó el sábado último a razón de 65 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

En Luchmayor se cotiza el almendrón a 60 ptas. los 42'37 kilos.

—*Oposiciones*. Por el Director de la Escuela de Artes y Oficios hemos sido invitados a visitar los trabajos de los Sres. opositores a una plaza de Profesor de entrada de la enseñanza de Modelado y Vaciado de esta Escuela, que estarán expuestos al público, en el edificio que ocupa la misma desde el día 8 al 13 de los corrientes, de las once a las trece y de las diez y seis a las diez y nueve.

—*Asistido*. En el dispensario de la Cruz Roja de las Hostales, fué asistido ayer Pedro Mora, de oficio pescador, que a consecuencia de una caída de la bicicleta que montaba, se había producido algunas heridas. Prácticamente la cura, pudo por sí mismo trasladarse a su domicilio.

—*Distinción*. Por don Miguel Sastre, delegado de la Caja de Vejez ha sido entregado al reverendo don Antonio J. Mora, Económico de Felanitx, la medalla de plata de la Mutualidad escolar, que recientemente le ha sido concedida por la Dirección General de primera enseñanza, como premio a sus relevantes servicios en pro de la Instrucción.

Felicitamos al señor Mora por tan merecida como honrosa distinción.

—*Convocatoria*. El Tribunal de oposiciones a plazas de maestras de Baleares convoca a las señoras opositoras para el 20 del corriente en el Instituto General y Técnico.

Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.

TELEGRAMAS

La Política

Las elecciones

Madrid 9 (11 m.)

La Gaceta publica un decreto dejando sin efecto la elección a cortes en Madrid, Barcelona, Sevilla y Jaén.

Consejo de Ministros

Aunque no se ha convocado, es posible que mañana se celebre Consejo de Ministros.

Banquete

Anoche los concejales de Madrid obsequiaron con un banquete al Alcalde don Luis Silveira, por el éxito que tuvieron sus gestiones con el Banco de España y por su reintegración en la Alcaldía.

Estado del señor Dato

Madrid 9 (2 t.)

El señor Dato se encuentra muy mejorado. Hoy probará de levantarse.

Recepción de nuevos académicos

A media tarde regresó el señor Maura del campo asistiendo a la recepción del señor Cortezo en la Academia Española.

El acto se vio concurridísimo de académicos y otras personalidades.

También en la Academia de Bellas Artes se verificó la recepción de don Pedro Poggio el cual leyó un discurso sobre el siguiente tema: «Consideraciones sobre la personalidad de don Francisco Fernández y González en su relación con la dirección de la Academia de Bellas Artes.»

Le confesó don Luis Tudecho siendo ambos ovacionadísimos. Asistieron numerosos artistas y académicos.

Discurso del señor Lerraux

Madrid 9 (9 n.)

Cádiz.—El señor Lerraux ha dicho que si va a las Cortes dirá al señor Cambó cosas que nadie puede decirle con tanto fundamento.

Cree que la información sobre los sucesos de agosto será otra farsa de este país y resultará que todos cumplieron con su deber.

Enmiendas a las reformas militares

Madrid 10 (11 m.)

El total de enmiendas presentadas al proyecto de reformas militares, asciende a 66 de las cuales 32 son de carácter orgánico, doce regionales y 22 de intereses personales.

Hay unas 30 cuando menos, que darán lugar a larga discusión.

Hay además redactadas algunas otras. Por ello es creencia general que la discusión será larga.

El paseo marítimo

Mañana se reanuda la interrumpida discusión sobre el paseo marítimo de Barcelona.

También se reúne mañana la comisión permanente de Fomento para oír al señor Ventosa con objeto de llegar a una solución respecto a la estadística de cosechas que existen en las eras.

Fallecimiento del Arzobispo de Burgos

Los honores

Madrid 9 (11 m.)

La Gaceta publica un decreto disponiendo que al cadáver del Arzobispo de Burgos se le tributen los honores de capitán general que muere con mando en la plaza.

Misa.—Telegramas de pésame.—Comisiones

Burgos.—Continúa desfilando numeroso público por delante del cadáver del Arzobispo.

Durante toda la mañana se han dicho misas ante el cadáver.

Los Reyes, la familia Real, el señor Maura, el Gobierno y personalidades han telegrafiado el pésame.

Han llegado numerosas comisiones para asistir al entierro; entre ellas figura la del Ayuntamiento de Píñillas (Navarra) en donde nació el difunto Arzobispo.

Entierro del Arzobispo

Madrid 9 (9 n.)

Burgos.—Se ha verificado el entierro del Arzobispo, el cual ha resultado solemne.

Abrió marcha una batería de artillería, siguiendo luego una compañía del Regimiento de San Marcial, las asiladas y religiosos.

El cadáver era llevado en andas, revestido de pontifical. Seguían numerosos Prelados y la familia. El señor Marqués de Valtierra representó a S. M. el Rey.

Las tropas cubrieron la carrera, cerraban la marcha los lanceros del Regimiento de Borbón.

Un gentío inmenso presenció el paso del cortejo.

El cadáver fué sepultado en la cripta de Santa Tecla.

Cuestiones obreras

Se temen grandes sucesos

Madrid 9 (11 m.)

Granada.—Están declarados en huelga los obreros del campo de Guaditana, los cuales recorren los cortijos.

Se temen que ocurran graves sucesos.

La causa de la huelga obedece a que se han admitido obreros forasteros que cobran jornales inferiores.

Agitación entre mineros

Bilbao.—Se nota que hay agitación entre los mineros los cuales han organizado mítines en varios pueblos de la región, proponiendo paralizar el trabajo en las minas, porque no se les concede aumento de jornal para todos.

En junto huelgan unos 5.200 obreros.

El Gobernador ha conferenciado con los patronos a fin de evitar que el conflicto se plantee.

Amenaza de huelga

Madrid 9 (9 n.)

Zaragoza.—Los obreros del campo amenazan declararse en huelga. Piden que se

les suministre trigo para el consumo público y la jornada de ocho horas.

El domingo se celebrará una asamblea de agricultores para ultimar el contrato para el suministro público.

La epidemia reinante

En Zaragoza decrece

Madrid 9 (11 m.)

Zaragoza.—Decrece la epidemia reinante. Se ha reunido la Junta de Sanidad, acordando no tomar medidas extremas, toda vez que decrece.

En Avila

Avila.—La epidemia tiende a desaparecer.

Numerosos enfermos se han dado ya de alta.

En Toledo

Toledo.—Decrece la epidemia. Hay pocos atacados.

Han sido dados de alta casi todos los alumnos de la Academia de Infantería.

Ecos varios

NUEVO BUQUE

Madrid 9 (11 m.)

Santander.—Se han realizado con éxito las pruebas del nuevo barco «Presenes», antiguo cañonero español «Nueva España», el cual se le ha convertido en vapor mercante.

BALANCE DEL BANCO

En el balance del Banco de España han aumentado el oro 61.378.102 pts., los billetes en 9.900.850 pts. y la plata disminuye en 4.504.516 pts.

LA «GACETA»

La «Gaceta» de hoy publica una orden de la Comisaría de Subsistencias, declarando que los fabricantes y almacenistas de gasolina y sustitutos no tiene obligación de servir pedidos en cantidad inferior a 50 litros.

HUELGA GENERAL DE COCHEROS

Madrid 8 (11 m.)

Los cocheros de la plaza de Madrid han acordado declarar la huelga general por haberse negado los patronos a aumentar los jornales y reducir el horario.

La huelga ha comenzado parcialmente, a fin de no causar perjuicios al público, los cocheros que estuvieron ayer en huelga fueron unos 60.

Las comisiones permanecieron en las inmediaciones de las cocheras, a fin de evitar que salieran los esquirols, no registrándose incidentes desagradables.

Hoy se ha extendido la huelga, e irá aumentando hasta llegar a ser general.

Los huelguistas han comenzado a cobrar hoy de la caja de resistencia un jornal de 4'65 pesetas. Dicen tener fondos suficientes para poder cobrarlo aunque se prolongara varios meses el movimiento.

La guerra europea

Discurso de Lloyd George

Madrid 9 (12 t.)

Londres.—Se ha celebrado el banquete anual en la sociedad de socorros mutuos «Pensión Corporación» habiendo pronunciado un patriótico discurso Lloyd George, elogiando el comportamiento de los americanos en Francia.

Dijo que en pasados días hubo luchas en que se ponía en juego el porvenir de la civilización del mundo, pero hoy se lucha contra un ideal más materialista, sólido y brutal, que es el ideal materialista prusiano con el desprecio al derecho humano.

Atravesamos días de ansiedad. Nuestros sentimientos se asemejan a aquel amigo que ha querido luchar desesperadamente contra un terrible azote para librarse de la muerte. No ha pasado la crisis, pero con la fuerza del alma venceremos y entonces ¡hay del azote! Precisa que asombre al venido para siempre.

El martillo reduce a polvo lo frágil, pero endurece lo que es buen metal. El alma británica es metal que resistirá y saldremos mas fuertes de esta prueba.

Dimisión de un Ministro

Madrid 9 (2 t.)

Lisboa.—Ha dimitido el ministro de Subsistencias señor Machado do Santos.

Explosión en una fábrica de pólvoras.

Roma.—La explosión ocurrida en la fábrica de pólvoras de Castellaz Bollate, ha causado 35 muertos y un centenar de heridos.

Los destrozos fueron insignificantes, reduciéndose a la destrucción de un barracón destinado a las manipulaciones de granadas.

Parte americano

París.—El parte americano de anoche, dice que los alemanes después de las preparaciones de artillería, atacaron en un frente de tres kilómetros al Noroeste de Chateau Teyrie, rechazándoles con grandes pérdidas, sin lograr llegar a nuestros límites.

En el resto del frente nada de particular ocurrió.

Próxima entrevista en Berlín

Madrid 9 (12 t.)

Zurich.—Los periódicos de Viena dicen que el Emperador encargó a Burian que insistiera cerca de Alemania con motivo de la próxima entrevista que se celebrará en Berlín para la solución a favor de Austria del problema de Polonia, lo cual traería consigo la solución del problema sueslavo.

Un español muerto

París.—Durante la excursión aérea de anteaer fué muerto un español llamado Diego Martínez, en el momento que trataba de encontrar refugio en una cueva del edificio en que se encontraba.

Odio contra Alemania.—Demostraciones antialemánas.

Washington.—A consecuencia del hundimiento del vapor «Carolina» se ha desencadenado la cólera popular contra Alemania

haciéndose multitud de demostraciones antialemánas.

Las casas ocupadas por alemanes fueron apedreadas a pesar de haberlo querido impedir la policía.

Protesta del representante ruso

Moscou.—Belinoff, representante ruso, remitió a Kulmann una protesta sobre la declaración de la independencia de Finlandia y Esland.

Reunión del Consejo interaliado

París.—Esta tarde se reunió en esta capital el Consejo interaliado en sesión extraordinaria, asistiendo Clemenceau, Mylner, Foch Weygand, Douglas Haig y Raulmans.

La defensa de París

París.—El comité de defensa de París ha comenzado a organizar la defensa interior de la capital.

Un aeroplano derribado

París.—Uno de los cañones especiales ha derribado un aeroplano alemán que volaba sobre la línea férrea del Oise.

Depósito de municiones destruido

Basilea.—Dicen de Kiew que un incendio ha destruido los depósitos de municiones de Servertin al Oeste de Labra, resultando 60 muertos y numerosos heridos.

Vapor a pique

New York.—Un submarino ha hundido al vapor noruego «Vinland», habiendo desembarcado en la costa 19 supervivientes.

Grandes daños a causa de las heladas.

Madrid 9 (9 n.)

Berna.—Las heladas últimas, han causado grandes daños en las legumbres y demás provisiones. La patata ha sufrido un nuevo encarecimiento. En la región de Elba ha quedado casi destruida toda la producción pues se estaba recolectando.

Hace muchos años que no se conocían temperaturas tan bajas.

El parte francés

Madrid 9 (11 n.)

El parte oficial francés dice: La lucha de artillería es viva en la región de Hangard entre Oise, Aisne y Sur de Aisne. Continuamos nuestro avance en la región de Neuilly y Leporterie, logrando nuestras tropas penetrar en el pueblo de Le Loup.

El enemigo intentó de tener el avance que realizamos en el frente de Chery Damary, reatacando violentamente.

Rechazamos todas las tentativas de los alemanes. Estos sufrieron grandes pérdidas. Conservamos nuestras ganancias.

En el resto del frente el día ha transcurrido tranquilo.

El parte inglés

El parte oficial inglés dice: Durante la pasada noche efectuamos un raid contra las trincheras alemanas del Sur de Arrás en donde causamos grandes pérdidas al enemigo.

Por la mañana, temprano, las tropas francesas han realizado con éxito una operación local al este del lago Dkebusch, capturando 47 prisioneros.

El parte alemán

El parte oficial alemán dice: No cambia la situación en el frente.

El cierre de la frontera

Madrid 10 (11 m.)

Noticias de Irun dicen que el cierre de la frontera francesa efectuase esta vez como las anteriores, pero será mucho más riguroso que todas las pasadas.

Antes se permitía a los tranvías llegar hasta Hendaya, pero esta vez se interrumpe toda comunicación anunciándose que quedará totalmente cerrada a partir del día 15.

Combate

con un submarino

Como se relata.—A prestar auxilio.

—Interviene un torpedero francés.

Madrid 9 (11 m.)

San Sebastian.—Dicen de Fuenterrabía que ayer tarde se vió a dos buques mercantes de gran porte y un submarino que combatían violentamente.

Mientras los vapores mercantes forzaban la marcha para refugiarse en las costas francesas eran perseguidos por un submarino alemán.

Se vió que el vapor que navegaban más hacia el horizonte lanzaba los botes de salvamento.

De San Juan de Luz salió un buque guardacostas para prestar auxilio a dicho vapor mercante, entablado un combate hasta que llegó un torpedero francés, el cual abrió fuego contra el submarino.

El combate continuó durante la marcha de los barcos.

Por esta causa se ignoran los resultados del combate, pues se perdieron de vista.

Durante el combate en el frente de nuestra costa se cruzaron más de 50 disparos.

Combate naval

en las costas holandesas

Luchan cinco buques ingleses y siete alemanas.

Madrid 9 (11 m.)

Amsterdam.—Ayer tarde tuvo lugar un combate naval frente a las costas holandesas entre cinco buques ingleses y siete alemanes.

Uno de estos ha quedado hundido. Uno inglés resultó averiado, a consecuencia del cual tuvo que desembarcar la tripulación en la isla de Viciand; y otro dejó su propio tripulación por haber sufrido graves averías.

FABRA

Desde Barcelona

Toros

Barcelona 10 (4'30 m.)

En las Arenas se celebró la anunciada corrida.

Los toros de Angoso, resultaron de escasa bravura.

Vareño y Vaquerito estuvieron bien y Caselles regular.

El tercer toro cogió y volteó a un peón apodado Gea, causándole varetazos leves.

En la Plaza Vieja se registró también un lleno.

Los toros Aleas que se lidiaron, alguno de ellos, resultó con mucha bravura.

Calvoche estuvo muy bien y Uriarte y Marqués bien.

El segundo toro cogió al banderillero Vaquero arrebatándole contra el burladero, le causó heridas en la región glútea izquierda de pronóstico reservado.

Manifiesto

El Comité de la acción política tradicionalista ha publicado un manifiesto contentiendo el programa del partido que se inclina a la autonomía administrativa de las regiones.

Fallecimiento

Falleció en el Hospital Clínico, la modistilla Concepción Martí que fué atropellada el viernes por la noche por un tranvía en la calle de Balmes, juntamente con otra joven que murió en el acto.

Incendio

Los daños causados por el incendio iniciado en el taller de películas propiedad de don Alberto Marro, en la calle de Canvinquell ascienden a 70.000 pesetas.

Mitín obrero

En el local de la Defensa Social celebraron un mitín obrero los ferroviarios del Norte.

Los oradores desmintieron que el acto estuviese encaminado a plantear la huelga ferroviaria sino que piden se eleven las tarifas del tráfico para deslindar este aumento a mejorar el sueldo a los ferroviarios.

Los dependientes de comercio

Los dependientes de comercio recorrieron las calles haciendo cerrar los establecimientos indebidamente abiertos.

Apedrearon algunos, rompiendo los cristales.

La policía efectuó cuatro detenciones. Desoués se puso en libertad a los detenidos.

Llegada de Cambó

Llegó el señor Cambó con objeto de atender a varios asuntos particulares.

Esta noche regresará a Madrid.

Este mediodía presidirá una reunión de los electores de Castellón para designar al candidato para las próximas elecciones.

Dícese que el nombramiento recaerá en el señor Vehils, pero es probable que no se acuerde nada ya que el Congreso anuló la convocatoria de las elecciones parciales.

Contra un delegado de policía

El diario La Solidaridad Obrera, hace graves cargos contra el delegado de policía señor Bravo Portillo, publicando documentos relacionados con el torpedeamiento del vapor Mamboré.

La tirada del periódico fué recogida y denunciada la publicación.

Se ha nombrado un Juez especial para depurar la denuncia.

La fiesta del Pedal

Se ha celebrado la fiesta del Pedal en Mataró.

Asistieron unos ochocientos ciclistas.

La huelga de zapateros

La huelga de zapateros, afecta a 240 talleres con 11.000 obreros.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Permuta

Barcelona 10 (4'30 m.)

Se ha concedido la permuta a D. Nicolás Montaner y a D. Miguel Forcada auxiliares de secciones de primera enseñanza, de Las Palmas y Palma respectivamente.

Oposiciones

Se ha publicado un llamamiento dirigido a las opositoras a escuelas de niñas para que acudan el día 20 del actual a eso Normal de Maestras para empezar los ejercicios.—Oliver.

Se halla enfermo de cuidado en Pollensa, el respetable anciano y rico propietario, don Miguel Costa Cifre.

Deseamosle pronto y total restablecimiento.

Los últimos grandes combates

Violenta ofensiva.—Los franceses resisten.—Los alemanes se apoderan de tres pueblos.

Madrid 10 (11 m.)

El parte francés de anoche dice lo siguiente: La nueva ofensiva alemana se desarrolla de una manera violenta en un frente de 35 kilómetros, entre Montdidier y Oise.

El enemigo, con fuerzas importantes multiplicó el esfuerzo en Hundier.

Nuestras líneas resistieron brillantemente los combates, habiendo conseguido disminuir el empuje del enemigo en la parte izquierda, pero los alemanes convenidos en efectuar el avance en el centro, lo efectuaron de una manera más sensible.

Después de ataques sucesivos y mortíferos los alemanes han logrado penetrar en los pueblos de Restons, Matz y Morenil en donde nuestras tropas de primera línea estaban, las cuales defendían palmo a palmo el terreno.

A la derecha también detuvimos al enemigo, el cual opuso enérgica resistencia.

Más ataques de los alemanes

Madrid 10 (2 t.)

El parte inglés dice que no hay nada interesante que señalar.

El parte americano dice que anoche en el noroeste de Chateau Thierry, los alemanes han atacado los alrededores de Boursches, después de una preparación de la artillería y de ametralladoras.

Les hemos rechazado, causándoles pérdidas en la Picardía.

También hubo lucha de artillería entre Ame y el Marne, habiendo disminuido la intensidad de la artillería.

Toma de una altura

El parte alemán dice: En el Oeste del Oise tomamos la altura de Guri, con las líneas enemigas que aquella comprendía.

Lo que dice la prensa

París.—La prensa espera el desarrollo del ataque alemán para medir su importancia y

magnitud, reconociendo que la primera jornada no ha proporcionado a los alemanes las ventajas que esperaban.

Sufrieron horriboras pérdidas.

Anoche Mr. Clemenceau manifestaba que el resultado de la primera jornada era satisfactorio.

Como se efectuó la ofensiva

Madrid 10 (2 t.)

París.—La ofensiva alemana empezó el domingo por la mañana, con un ataque en el frente de Noyon a Lassigny y Montdidier.

Esta operación la esperábamos, con tropas que estaban reconcentradas desde media noche.

Los alemanes abrieron un fuego violento en unos diez kilómetros arrojando muchas granadas tóxicas y explosivos, corriendo el cañoneo del Norte de Montdidier al Sur de Noyon; pero les contestamos intensamente.

A las cuatro de la mañana la infantería alemana se lanzó al ataque no en todo el frente, sino que el bombardeo se efectuó de Ascenvillers hasta el Oise, o sea a 30 kilómetros del frente, cuyo ataque se estralló a causa de nuestra resistencia.

Únicamente en el centro los alemanes

BLNORRAGIAS!

POR CRONICAS QUE SEAN SE CURAN RADICALMENTE

EN DIEZ DIAS

USANDO LA FAMOSA E INFALIBLE

INYECCION 'RAPID'

Precio del estuche (con dos frascos) o sea el tratamiento completo: 5 pesetas. En el folleto que acompaña a cada frasco se encontrarán instrucciones detalladas sobre la manera de usar el famoso específico, y la higiene que deberá observar rigurosamente el enfermo de Blnorrágia durante su tratamiento.

De venta:

PALMA DE MALLORCA: Centro Farmacéutico, J. Valenzuela; Gaspar Aguiló; M. Terrasa; J. Miró; J. Trián Vinda Forteza.
BARCELONA: J. Segalá, Rambla de las Flores, 14; J. Viladó, Rambla Cataluña, 36; Pérez Martín y Compañía, Claris, 20; Puig y Compañía, Salmorón, 78; Antonio Serra, Pelayo 9.
MADRID: Dr. Natalio de Fuentes, Farmacia Moderna; Dr. J. Trasserra, Farmacia del Globo; Pérez Martín y Compañía.
ZARAGOZA: Rived y Choliz, Estébanes 33; J. M. Zuloaga, Coso 135.
VALENCIA: Dr. Creus, Plaza Santa Catalina; Sres. Calvo y Ouesta, Plaza del Mercado; Contat y Compañía; Aurelio Gamir, San Fernando, 34.
SEVILLA: Fernández Pineda, San Estéban, 24; Vallejo Pérez, Martín Villa 10; Murillo Herreros, Alvarez Quintero 2.
TOLEDO: Joaquín Cabello, Zocodover, 43; José M. Santos, Plata 23.
CADIZ: José Horh, Cánovas del Castillo 37; Fausto Moyano, Cervantes 48.

Pídase folleto instructivo que enviará gratuitamente a quien lo solicite, la Sociedad anónima SANSO

Depósito general en España:

SOCIEDAD ANONIMA "SANSO", Rambla Cataluña 98, BARCELONA

Todas las **AFECCIONES** de las **VIAS URINARIAS** recientes o antiguas
BLNORRAGIA, CISTITIS, PROSTATITIS etc.
 son curadas radicalmente y sin recidivas con el
SANTAL BLANC
 RESULTADOS SEGUROS aún en los CASOS MÁS REBELDES
 El frasco franco de porte 6 pes. en giro postal al Señor F. BLANC, farmacéutico NARBONNE (Francia)

Vigas de chopo

De 26 a 27 palmos se descan vender. Inf. marcan calle de los Olivos 139 de esta capital.

NODRIZA

De 25 años de edad y leche de 6 días desea criatura para criar en su propia casa que la tiene en Consell, calle del Rosé número 6, Jaime Eureda el Pasadé, donde la farmaré.

El agua mineral que se obtiene con los Lithinés del Doctor Gustín, figura en todas las mesas. Utilizando estos Lithinés, los dolores reumáticos, gotosos y neurálgicos van desapareciendo. Poco tarda en manifestarse el buen funcionamiento del **hígado, riñones, intestinos.**
 Los Lithinés del Doctor Gustín constituyen una bebida de exquisito sabor, higiénica, diurética, muy asimilable.
 Cada caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral, 1,20 Ptas.
 Depositario único para España: DALMAU OLIVERES
 14, Paseo de la Industria, 14 - BARCELONA

Remey's segurs y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre sen troba, mes segur per mastá es CUCHS y per doná bons colós y molta te gana a n' els infants mallorquins.
CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixre es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.
PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se TOSSINA, mentenan fresca se boca, agradable s' alé y evitan al fumadós les molestias dels mals tabacs. Sense FIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses senyoretas que se restan cada día amb AIGÜ OXIGENADA SUREDA.
ES BREGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA, se troben a sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS.
 De venta al por major —Farmacia del seu preparador.

GOSTA D'EN BROSSA N.º 9, PALMA DE MALLORCA

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA
 Te tira la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y se padecerá des-
 pres de males si qui use el élixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el **DOCTOR REMEY**
 Su uso embalsaquece los dientes, aromática el aliento, calma el dolor de muelas y verifica las encías, evitando las caries y la caedida de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo mezcla con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
 Pídase en la Rembla de Cataluña 60 o demás farmacias.—Se expenden en la farmacia de J. Sureda Lliteras.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.
 CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50—PALMA.

Señoras y Caballeros

Las que teagan de comprar cartetas o monederos de plata no dejen de visitar la fabrica de Pablo Taronjí, San Miguel 214, donde encontrarán un rico surtido de todas clases a precios muy económicos.

Vinicultores

Los vinos superiores se obtienen aumentando la acidez fija de los mostos. El mejor medio de proporcionar se el ácido tártrico necesario consiste en fabricárselo con las heces de sus mismos vinos, por el sistema especial, sencillo y económico, que puede aprender teórica y prácticamente en la **INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA.**—San Felio, 13, 2.º—1.ª Palma.
 Numerosas referencias y toda clase de garantías.

Merceria

Se desea vender una en buenas condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informar, Centro de Anuncios, Plaza de santa Eulalia.

SERRIN DE MADEKA

Se vende a dos pesetas los 100 kilogramos.
 Calle de Virge de Lluch—1.

Leche condensada marca VAQUERA

elaboración nacional de la
CONDENSERIA DEL SEGRE, de Balaguer (Lérida)
 Fabricación garantizada, calidad completamente pura.
 Análisis del Laboratorio Municipal de Lérida
Entregas inmediatas
 Agente Comercial: Miguel Angel Cortada—Barcelona, Bailén, 36.
 Agente en BALEARES:
IGNACIO PALMER
 Rubí—26—1.º—Palma.

Taller de reparación, de Neumáticos y Cámaras Auto, Motto Y Bicicleta

Accesorios y Recambios para Automóviles e Industrias
ENRIQUE CODINA, Unión, 8, Palma TELEFONO—271

LA GUIA

Agencia de transportes terrestres y marítimos DE DOMICILIO A DOMICILIO
 Exportación, importación y tránsito de mercancías y encargos, por vapores, veleros y Ferro-carriles.
PALMA, HOSTALES NUM. 87
VENTA
 De una casa recién construida consistente en dos botigas y un piso con corral y abundancia de agua, situada en Son Suñeret, calle de Martínez Vargas, números 25 y 27. Para informes, calle de Picornell, núm. 5, Hostalet.

Agencia de transportes

a domicilio de
Bartolomé Bosch
 Sucesor de Bosch, Hnos.
 Transportes, despachos de Aduanas, Consignaciones y tránsitos.
 Palma, Sagrera 9, entresuelo.
 Importación y exportación en todos los vapores, veleros y Ferro-carriles.
 Transportes a domicilio de encargos y mercancías para todos los pueblos de la isla de Mallorca.

Remington-UMC
Cartuchos para revólver y pistola
 LOS cartuchos Remington-UMC se hacen y prueban para funcionar en toda marca conocida de pistola o revólver. Por su precisión uniforme y confianza absoluta son los favoritos de todo aquel que usa esta clase de arma de fuego, ya sea el tirador experto o la persona que simplemente busca su propia defensa y seguridad.
 Se enviará un librito especial gratis a quien lo solicite.
REMINGTON ARMS UMC COMPANY
 233 BROADWAY NUEVA YORK

ROFE

El único sustitutivo verdad de la gasolina
 Aplicable a todos los motores de explosión. Ha ganado el record de velocidad en la carrera en cuesta de la Carrerria de 24 de Marzo de 1918 y el Gran Premio de la Carrera Peña Riba, de 2 Abril del mismo año.
Depósito en Palma, Calle de Antonio Planas número 6.

Se alquila

El segundo piso izquierdo, de la calle de la Concepción número 82. Informarán en el principal.

Joven de 22 años

Sabiendo leer y escribir y hablar correctamente el francés desea colocación en Hotel o café.
 Para informes Centro de Anuncios.

Tienda de COMESTIBLES

Por retirarse del negocio se vende una situada en la calle de Antica número 31, Santa Catalina. Informarán en la misma.

Se desean vender

unos solares cerca de la Estación del FERROCARRIL DE SOLLER, de cabida unos 700 metros. Para informes, dirigirse a Don Guillermo Marqués, San Bartolomé, 17, Sóller.

ESTRENIDOS...
 Recobraréis Apetito y Salud haciendo uso de los
POLVOS de Cassia RICHELET
 Laxantes - Depurativos - Refrescantes
 MUY AGRADABLES AL PALADAR
 NO PRODUCEN COLICOS
 Empleados siempre con éxito en las dolencias del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en los disturbios de la circulación, reumatismo, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.
DEPOSITO en todas las buenas Farmacias y Droguerías
 Laboratorio L. RICHELET, de Sedan 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).